
Bío Bío es alternativa para 
Convención Constituyente

EXPERTOS PLANTEAN LLEVAR A REGIONES EVENTUAL PROCESO DE CONFECCIÓN DE NUEVA CARTA FUNDAMENTAL

Si bien es cierto, aún falta un 
poco más de tres meses para que 
la realización del plebiscito que 
definirá el futuro de la actual 

Constitución Política que nos 
rige, ya han surgido las voces que 
apuntan a la necesidad de trasla-
dar las sesiones de una eventual 

Convención Constituyente a 
regiones y, en el horizonte, asoma 
la opción de la capital regional.  
Algunos de los consultados, 

junto con apoyar la idea,  
mencionaron el Teatro Biobío y 
el Salón Mural del edificio del 
Gobierno Regional. En la actual 

administración pusieron paños 
fríos y pidieron no adelantar 
escenarios.

Parlamentarios ven con buenos ojos idea que aportaría a la descentralización del debate.
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Yévenes 
asume 
presidencia 
regional  
de la DC  
con desafío 
electoral  
a la vista

Fue una de la primeras medidas impulsadas por el Ejecutivo, tras el inicio del estallido social. No obstante, exper-
to advierte que se trata de un fondo que, en algún momento, tiene que terminar.

¿Congelamiento de tarifas eléctricas sólo hasta 2023?

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG. 10
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REC: Gobierno 
debe decidir 
lugar del evento 
esta semana

CIUDAD PÁG. 7

Alcalde penquista aboga 
porque recital no se mueva 
de la capital regional.
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Pymes:  
Experto entrega  
claves para el  
marketing digital
Director de ADSdigital 
entregó su proyecciones del 
área en el Bío Bío.

EDITORIAL: LA FALLIDA PSU Y EL PLEBISCITO DE ABRIL
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

SALVADOR LANAS HIDALGO 
Académico de Universidad San Sebastián.

Son muy pocos los pensadores 
que han sido capaces de entrever 
los intersticios, los laberintos de la 
condición humana. Quizá algu-
nos escritores o poetas nos ilumi-
nen, con sus personajes o sus poe-
mas, algún oscuro rincón del alma 
humana. Camus, Dostoievski, Ga-
briela Mistral, Teresa de Ávila. 

Uno de los acontecimientos 
más determinante y, cargado de 
consecuencias, de nuestra época 
es el nihilismo, la Nada entendida 
como esa fuerza atávica y abrasa-
dora que irrumpe como una co-
rriente incontenible en el centro 

de la historia y en el corazón del 
hombre occidental. El filósofo chi-
leno José Gandolfo lo anunció de 
manera profética en su ensayo Pa-
labras con la Nada, el año 2000. 
Este hecho insólito e inconcebible, 
ocurre por vez primera con carac-
terísticas inéditas y de pulsiones 
que ni el mismo Freud imaginó. 

 Y hablamos de un hecho que ha 
transcurrido desde los albores del 
pensamiento griego hasta el pre-
sente. No obstante, nunca antes el 
ser humano había experimentado 
el incontenible y vertiginoso hun-
dimiento de sí mismo y de todo lo 

el Chile de los últimos meses, en 
una versión ramplona y oblicua, 
de maldad infrahumana y que ha 
marcado su cénit en la destruc-
ción de Valparaíso con el puño iz-
quierdo levantado de un peón que 
es, apenas una hojarasca de ese 
drama en desarrollo. Esa variante 
de la Nada ha traspasado los lími-
tes y cual Leviatán ha envuelto lo 
único que queda de sacro en la hu-
manidad, los niños y, ha violado 
su inocencia a vista y paciencia de 
instituciones fariseas que dicen de-
fenderlos. Ni siquiera la felonía de 
un honorable, al exhibir fotos de ni-
ños obligados a dibujar la muerte 
del gobernante, logró un atisbo de 
legítimo estupor humano. El nos-
feratu criollo se inscribe en lo que 
acertadamente Hannah Arendt lla-
mó “la banalidad del mal” para re-
ferirse a los actos criminales del 
funcionario nazi juzgado el 62.  

Vicente Huidobro diría de este 
tiempo de incertidumbres que las 
horas perdieron su reloj y que los 
4 puntos cardinales son 3: el nor-
te y el sur. 

¿Tendremos que reiniciar el ca-
mino que empezó Homero en el 
amanecer de nuestra cultura?

que es, en las entrañas de ese vór-
tice, que se ha abierto a sus pies. Y 
ya nada parece impedirlo, ningu-
na barrera ni artificio; lo que hoy 
sucede, tiene el signo de lo indefec-
tible. La razón y los inmutables 
principios de la metafísica, las ve-
nerables formas de la ética y las 
más sagradas convicciones reli-
giosas son igualmente arrojadas 
por ese torbellino que arranca de 
raíz todo lo que hasta ahora tenía 
el indiscutido prestigio de lo sóli-
do, de lo más firme y digno de con-
fianza. Ciertamente la Nada ha es-
tado siempre allí, pero hasta aho-
ra la humanidad había logrado 
conjurar con palabras sacrosan-
tas: Dios, substancia, razón, ver-
dad, que han sido, de súbito, vacia-
das de sentido, a pesar de que el ser 
humano actual se aferre tenaz-
mente a alguna de ellas. El que al 
ser humano de hoy todo se le esca-
pe de las manos y pierda el control 
de los acontecimientos, se debe al 
soplo inclemente de la Nada que 
golpea en todas las puertas, lle-
gando a ser, en palabras de 
Nietzsche, “el más inquietante de 
todos los huéspedes”. 

Huésped que hemos recibido en 

Las horas han  
perdido su reloj
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La PSU, como instrumento de ad-
misión a las universidades, ha esta-
do altamente cuestionada desde 
hace varios años. Lo anterior, en vir-
tud de ser una prueba estandariza-
da que evidencia segregación a par-
tir de asumir como algo natural los 
distintos niveles educacionales y de 
oportunidades que tienen los estu-
diantes en Chile. Esto es así, ya que 
los colegios a los que asisten los jó-
venes más pobres entregan, respec-
to a la mayoría de los colegios priva-
dos, una menor cobertura curricu-
lar de aquellos contenidos que están 
presentes en las pruebas, configu-
rándose a la PSU como un instru-
mento que perpetúa la desigualdad 
y la exclusión.  

Atendiendo los actuales proble-
mas suscitados en la toma de la PSU, 
considero oportuno señalar que el 
problema no se limita a la existencia 
de una prueba estandarizada, la que 
siempre evidenciará algún tipo de 
sesgo, sino en la actual ponderación 
que ésta tiene, especialmente cuan-

des a la hora de acceder a la univer-
sidad, considero interesante anali-
zar la posibilidad de establecer un 
sistema de acceso construido a par-
tir de un Ranking de carácter disci-
plinar, considerando para ello el ren-
dimiento académico del estudiante 
secundario por áreas diferenciadas, 
lo que permitiría que el estudiante 
ingrese a carreras que son pertinen-
tes a sus mayores fortalezas.  

No obstante, y con independencia 
a la reponderación de algunos crite-
rios de admisión o la creación de 
otros mecanismos, es esencial que la 
educación pública se potencie en 
calidad y que el Estado se compro-
meta no sólo a asegurar el acceso, 
sino también a todo aquello que per-
mita establecer a la educación como 
un derecho que tributa en plenitud 
a la igualdad de oportunidades.

do se conoce la diferencia en cali-
dad que tiene la educación pública 
respecto a la privada.  

En ese sentido, y en aras que el ac-
ceso a la universidad se haga en un 
sistema que garantice la igualdad 
de oportunidades, se hace necesa-
rio no sólo mejorar el instrumento, 
sino también intervenir la calidad 
de la educación pública y -de forma 
paralela- ofrecer una serie de meca-
nismos de ingreso que se hagan 
cargo de la desigualdad mientras 
ésta no se corrija. 

Ante esto, considero que es correc-
to potenciar -como uno de los distin-
tos criterios de admisión- la valora-
ción que el sistema hace del rendi-
miento académico del estudiante 
durante su educación secundaria, lo 
que además se ha evidenciado como 
un buen predictor de su rendimien-
to académico en la etapa universita-
ria. El Programa Ranking 850 y el Sis-
tema Pace van en esa línea. 

Al respecto, y como una forma de 
optimizar la igualdad de oportunida-

El acceso a la  
educación superior

En incertidumbre se man-
tiene el lugar donde se desa-
rrollará la versión 2020 del 
festival REC, Rock en Conce, 
evento que tradicionalmen-
te se celebró a mediados de 
marzo en el Parque Bicente-
nario de la capital regional. 

Tras descartarse, por mo-
tivos de seguridad, la loca-
ción donde se efectuaron las 
cinco ediciones anteriores 
surgieron una serie de alter-
nativas, entre las que se 
mencionan el Club Hípico 
de Hualpén, el Estadio Ester 
Roa Rebolledo y la Universi-
dad de Concepción. 

En tanto, desde el Ejecuti-
vo aseguran que deben espe-
rar los resultados de los in-
formes técnicos de factibili-
dad llevados a cabo por 
Carabineros de Concepción 
y Talcahuano para decidir 
el lugar para concretar el 
Rock en Conce, REC 2020. 

 
@CEspinozaQ: 
 “Sernatur recibió considera-
ciones negativas del munici-
pio de Concepción, previo a 
informe de Carabineros por 
Parque Bicentenario, para 
realizar REC 2020 en Estadio. 
Alcalde Álvaro Ortiz asegura 
que están dispuestos a asumir 
costos para mantener evento 
en Concepción”. 
 
@Ortizconce: 
“Autoridades de gobierno y 
Carabineros, proponemos que 
este festival que reúne a pen-
quistas con visitantes, distin-
tas generaciones y diversos 
gustos musicales, se realice en 
la @udeconcepcion, ¡que 
mejor icono de nuestra queri-
da comuna! Conce es Rock y 
el #RECesDConce”. 
 
@YekaAlarcon: 
“A mi parecer el Parque 
Bicentenario es la mejor loca-
ción para realizar 
@RockEnConce, en los otros 
lugares que se mencionan 
como posibles opciones, no veo 
la diferencia en cuanto a segu-
ridad pública... No será lo 
mismo. Rock en Conce es de 
#Concepción sacarlo es un 
error!”.

#FUE TENDENCIA
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E
l impedimento de la aplicación de la PSU 
empieza a mostrar consecuencias políti-
cas. En efecto, la interrupción, por medio 
de la fuerza de tres pruebas, que debieron 
rendirse entre el lunes y el martes de la se-
mana pasada, no dejó indiferente al go-

bierno, la oposición y otras instancias gubernamenta-
les, como el Servicio Electoral. 

En la oposición, lo ocurrido se observa con preocu-
pación, pues, tal como lo interpreta el abogado cons-
titucionalista Patricio Zapata, los políticos del oficia-
lismo han condicionado su voto en el próximo plebis-
cito a los hechos de violencia que han ocurrido desde 
el estallido social. 

A su vez, aunque la postura del gobierno también 
acude a la violencia como un problema que pudiera im-
pedir dar el primer paso de un eventual cambio consti-
tucional. De modo más específico, el director del Servi-
cio Electoral (Servel), Patricio Santamaría, muestra una 
posición más cauta, al indicar que esta instancia ya se 
está preparando para anticiparse a eventuales hechos de 
violencia que busquen entorpecer el plebiscito. Incluso, 
en un medio digital capitalino, afirma que “las personas 
se están dando cuenta de que votar es importante, uno 
puede expresar su opinión, puede ejercer el derecho a re-
unión, la libertad de expresión y el derecho a petición, 

UNIR Y DIVIDIR

La fallida PSU y  
el Plebiscito de abril

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Plan regulador 
  
Señora Directora: 

Me llama la atención que el Con-
cejo Municipal haya aprobado dis-
minuir el desarrollo y crecimiento 
de Concepción con el nuevo plan 
regulador, que no hace más que 
despoblar el centro. No entiendo 
que hace nuestro alcalde, con de-
sincentivar a las inmobiliarias a 
construir en el centro, devastado 
económicamente tras el llamado 
“estallido social”. 

Los comerciantes del centro he-
mos competido por años con los 
Mall que ofrecen un servicio atrac-
tivo para los habitantes de las dife-
rentes comunas del Gran Concep-
ción. Necesito saber cuál es el plan 
del municipio para reactivar el co-
mercio de Concepción, los restau-
rantes diurnos y nocturnos, la vida 
en los cafés del centro, que dan 
vida a la segunda ciudad de Chile. 
 
George Hammersley Kramer 
Comerciante del centro de 
Concepción 
 
Oídos en verano 
 
Señora Directora: 

Durante el periodo estival, au-

menta la frecuencia de visitas a la 
piscina, a la playa o, simplemente, 
muchos recurren a jugar con 
agua en casas, ya que las altas 
temperaturas de estos meses in-
vitan a refrescarse. 

Debido a esta alta exposición a 
humedad, los oídos pueden sufrir 
infecciones, por ejemplo, otitis ex-
terna, comunes en niños que pa-
san mucho tiempo en el agua. El 
agua puede asentarse en el canal 
auditivo y provocar irritación e in-
fección del oído externo. 

Sin embargo, hay formas de ayu-
dar a prevenir las infecciones del 
oído externo como usar un gorro 
de baño o tapones para los oídos 
removibles cuando nada para ayu-
dar a mantener secos los canales 
auditivos. Secar oídos cada vez 
que salga del agua, puede usar un 
secador de pelo o simplemente la 
toalla. Inclinar la cabeza de un 
lado a otro después de mojarse 
para que el agua se drene.  

¡Cuidado con los piqueros! Se 
produce un aumento repentino 
de la presión en los oídos, debido 
a la entrada rápida en el agua, lo 
que puede ser perjudicial para la 
salud auditiva. 

Si todo lo anterior no resulta, 
converse con su médico otorrino 

sobre la mejor opción terapéutica. 
 
Sofía Bravo, académica Escuela 
Fonoaudiología U. Andrés Bello 
 
Ministro Elgueta 
  
Señora Directora: 

Ante la demanda del ex minis-
tro Emilio Elgueta al Estado de 
Chile por su despido injustificado 
del Poder Judicial, por un monto 
de $520 millones, se tendrá, sin 
lugar a ninguna duda, una muy 
buena oportunidad para obser-
var y comprobar el estado de pre-
cisión y exactitud de la “balanza” 
de la Justicia y, además, si su co-
rrespondiente “venda” conserva 
su importante característica de 
invisibilidad original. 

Resoluciones como condenar a 
altos ejecutivos de empresas por 
colusiones millonarias a sólo cla-
ses de ética y, por otra parte, a un 
chileno en el sur a la cárcel por cin-
co años y un día por robar una ba-
rra de jabón a medio usar, un cha-
leco viejo y una gallina, aumentan 
las expectativas por conocer el re-
sultado de la demanda del ex mi-
nistro Elgueta. 

 
Luis Enrique Soler Milla

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando ulterior 
responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

pero también cuando elige a sus representantes tiene que 
estar presente, no puede ser que sigamos con los nive-
les de participación que se han dado, fundamentalmen-
te, desde que se estableció el voto voluntario". 

La señal enviada por el director del Servicio Electoral 
se orienta en la dirección acertada. Por una parte, para 
evitar lo impostergable, no es posible seguir escudándo-
se en hechos de violencia por quienes tienen la obliga-
ción de mantener el orden social e institucional y, por 
otra, lo expresado por Patricio Santamaría presenta la 
posibilidad de que los problemas sean resueltos por los 
principales interesados, es decir, los ciudadanos y ciu-
dadanas de este país. 

En síntesis, se trata de que la fuerza colectiva busque 
superar el intento poco democrático de invalidar la apli-
cación de la PSU y, en un sentido participativo, aunar los 
esfuerzos de la civilidad por definir el mejor camino 
que permita rehacer la Carta Magna.

“Para evitar lo impostergable, no 

es posible seguir escudándose en 

hechos de violencia por quienes 

tienen la obligación de mantener 

el orden social e institucional”.

¡
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“Ruta Constituyente” se llama el progra-
ma, desarrollado con el apoyo de la Facul-
tad de Ciencias Jurídicas y Sociales UdeC y 
grabado en la Biblioteca Central de la casa 
de estudios, que buscará entregar informa-
ción a la comunidad en torno al momento 
constitucional que vive el país. 

A través de las pantallas de TVU, con dos 
emisiones (martes y jueves, 22:20 horas) y 
dos retransmisiones (sábado y domingo, 
20:30 y 22 horas), se abordarán los escena-
rios que se abren a partir del plebiscito del 

26 de abril. “Para la facultad y sus tres carre-
ras es una responsabilidad que sus acadé-
micos y otros invitados puedan asumir el 
compromiso de entregar información a la 
ciudadanía”, comentó el vicedecano de 
Ciencias Jurídicas y Sociales, Manuel Barría. 

“Ruta Constituyente” cuenta con el 
aporte de los programas de magíster 
UdeC en Derecho del Trabajo y Previsión 
Social, Política y Gobierno, Derecho Pri-
vado y Derecho Público, y es conducido 
por el periodista Javier Cisterna.

Nuevo espacio de debate en torno al Plebiscito

SE ANALIZAN POSIBLES ESCENARIOS

Si bien aún faltan más de tres me-
ses para la concreción del plebisci-
to que definirá el futuro de la actual 
Constitución Política, ya ha comen-
zado el análisis para encontrar el 
escenario ideal donde realizar las 
sesiones de la eventual Convención 
Constituyente, ya sea 100% elegida 
o mixta (con un 50% de parlamenta-
rios y un 50% de electos por escru-
tinio popular). 

Una de las ideas que salió al ruedo 
hace algunos días, fue tomada por el 
abogado constitucionalista cercano a 
la DC, Patricio Zapata, quien en con-
versación con “La Tercera PM” reco-
noció que “propuse hace unos años 

Convención constituyente en 
Concepción: ¿Opción real 
para la descentralización?

que podría ser interesante, como un 
símbolo de descentralización, que la 
deliberación de una convención cons-
tituyente fuera en regiones”. 

El jurista se basa en dos situacio-
nes, una que es el sentido de descen-
tralización y la otra, que es más sim-
bólica, tiene que ver con que tanto 
en Concepción como en Talca se vi-

vió parte importante del proceso 
de independencia. 

A esto, Zapata sumó que la ciudad 
escogida debe tener un fácil acceso. 
“Yo creo que tiene que elegirse un lu-
gar al que sea fácil acceder a todos y 
todas, ojalá de un centro académico 
o universitario. Santiago, Concep-
ción, Talca, Coquimbo, son todas op-

ciones que podrían servir”, comentó. 
 

Hay capacidad 
Desde el Ejecutivo local piden no 

adelantar el debate hasta tener los 
resultados del plebiscito. 

La seremi de Gobierno, Francesca 
Parodi, fue quien puso paños fríos a la 
conversación. “Tenemos que ir paso 
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Una de las situaciones que se debe analizar es el lugar donde 
se realizarán las sesiones del nuevo órgano. Ejecutivo y 
parlamentarios se refieren al Bío Bío como posible sede del 
eventual debate constitucional.

a paso, ir concluyendo las diferentes 
etapas y ahí recién podremos ver las 
posibles sedes de esta convención 
constituyente. Todo depende tam-
bién de los escenarios que se definan 
en ese día”, sostuvo la vocera regional. 

Por su parte, el alcalde de Con-
cepción, Álvaro Ortiz, aseguró que 
en la ciudad se encuentran las con-
diciones para recibir a un evento de 
estas características. 

“Tenemos que conocer las condi-
ciones, pero sería un orgullo que esto 
se realice acá. La historia nos avala 
como una zona que inicia procesos de 
relevancia nacional, como lo fue la 
independencia, a eso, sumamos pro-
fundos movimientos políticos. La lo-
gística está y yo creo que el Estado 
apoyará y será una potente señal de 
descentralización”, estimó. 

 
Mayor descentralización 

En el Parlamento, en tanto, tam-
bién consideran que la elección de la 
capital regional sería un apoyo al pro-
ceso de descentralización. 

El diputado Félix González (PEV) 
señaló que la ciudad cuenta con los 
recintos adecuados para llevar a 
cabo el proceso. “Es una idea exce-
lente, existen todos los servicios y 
los edificios adecuados, a diferencia 
de otras opciones, en donde habría 
que construir infraestructura. Hay 
que sacar estos procesos desde San-
tiago o Valparaíso y nosotros mis-
mos deberíamos proponer hacerlo 
en Concepción”, indicó. 

El socialista Gastón Saavedra valo-
ró la idea y recalcó que para lograr una 
real descentralización las sesiones se 
deben realizar en todas las regiones. 
“Es una medida apropiada descen-
tralizar, puesto que la mayoría de los 
habitantes del país se encuentran en 
ellas”, comentó Saavedra. 

Su par, Joanna Pérez (DC), dijo 
que en este minuto el debate es otro, 
primero, se debe definir la formali-
dad del proceso y, por ejemplo, la 
existencia de paridad de género, 
para después velar por la localiza-
ción de la convención. 

“Hay temas previos a definir lo lo-
gístico, aún hay tareas por definir y no 
nos tenemos que desviar del foco. Eso 
sí, Bío Bío es siempre una opción para 
este tipo de situaciones”, manifestó la 
parlamentaria de la Falange.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EL TEATRO BIOBÍO es 
uno de los recintos 
mencionados para llevar a 
cabo en Concepción las 
sesiones de la Convención 
Constituyente.
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Marcelo Yévenes es electo 
nuevo presidente de la DC

TRAS ELECCIÓN REGIONAL ESTE FIN DE SEMANA

El médico ganó por casi 10% de diferencia a timonel en ejercicio de la tienda y 
asume con el desafío inmediato de resolver las candidaturas de octubre próximo.

Tras dos meses de espera, la DC 
en el Bío Bío ya tiene nueva directi-
va regional. Como se recordará, en 
un principio, el proceso estaba fe-
chado para el 20 de octubre, pero se 
debió suspender tras el inicio del es-
tallido social dos días antes. 

Así, las elecciones se realizaron el 
domingo y en ella participaron cer-
ca de 2 mil 200 militantes, que co-
rresponden al 52,77% del total del 
padrón que tiene la tienda. 

La votación fue ganada por la Lis-
ta A encabezada por el ex director 
del Servicio de Salud Concepción, el 
médico Marcelo Yévenes, con 
54,98% de las preferencias, y que 
contaba con el apoyo de la familia 
Ortiz en Concepción; del ex conse-
jero regional de Los Ángeles, Patri-
cio Pinilla; además de cercanos al 
exsenador Mariano Ruiz-Esquide. 

La lista B, que alcanzó el 45,02%, 
encabezada por el abogado Nicolás 
Hauri, contaba con el respaldo del 
ex seremi de Bienes Nacionales, Eric 
Aedo, y cercanos a la diputada por 
el Distrito 21, Joanna Pérez. 

Tras conocerse los resultados, Yé-
venes aseguró que trabajarán por la 
unidad de la Falange de cara al pro-
ceso constitucional, eso si, tiene ta-
reas más urgentes, como definir a 

los candidatos a gobernadores, al-
caldes y concejales, de cara a la elec-
ción de octubre. “Vamos a tener que 
trabajar en todas las esferas y espe-
ramos tener un buen desarrollo de 
las comunales, bien fortalecidas y 
en concordancia con lo que se de-
fina a nivel nacional”, aseguró. 

Durante esta jornada, se espera 
una reunión en todos los partidos 
de la oposición, para analizar la 
postura sobre una nueva constitu-
ción. No se descarta que se discuta 
en torno al futuro de las candidatu-
ras a gobernador regional.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

YÉVENES, junto a parte de la nueva directiva regional, en compañía del alcalde de Concepción, Álvaro Ortiz.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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El Primer Juzgado Civil de Concepción ordenó 
al Fisco a pagar $15 millones por el actuar negli-
gente de Carabineros durante el procedimiento 
por violencia que terminó con el suicidio de Anto-
nia Garros, en febrero de 2017. 

De acuerdo al fallo, los funcionarios policiales 
incumplieron el protocolo existente para casos de 
violencia intrafamiliar existente, vulnerando los de-
rechos de la afectada, impidiendo una real conten-
ción, existiendo falta de servicio por parte de ellos.

Caso Garros: Condenan al Fisco por actuar de Carabineros

BUSCAN REVERTIR DECISIÓN DEL CRUCH Y DEMRE

Humanistas interponen 
recurso para rendir 
PSU de Historia

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Recurrentes esperan que acción judicial 
esté resuelta antes del proceso de 
postulación. Al mismo tiempo, otros 
alumnos buscan rendir nuevamente las 
pruebas de Lenguaje y Matemáticas.

Proyectos de vida truncados por 
acción de terceros, ya que las con-
diciones no eran las óptimas para 
rendir la PSU, y la nula decisión por 
parte de quienes debían velar por-
que dichas circunstancias fueran 
las correctas, llevó a que padres y 
apoderados, junto a estudiantes que 
no pudieron rendir la prueba de 
Historia y Geografía, pusieran un re-
curso de protección en los Tribuna-
les de Justicia de Concepción. 

La acción judicial, en contra del 
Departamento de Evaluación, Medi-
ción y Registro Educacional (Demre) 
y el Consejo de Rectores de las Univer-
sidades Chilenas (Cruch), busca que 
en el breve plazo y antes de dar inicio 
al proceso de postulación, se restitu-
ya la prueba eliminada, puesto que va 
en contra de las aspiraciones de los 
estudiantes humanistas del país. 

“Esta acción tiene por objeto que 
se adopten las medidas por orden 
judicial obligando al Cruch y al 
Demre a cesar en su conducta ilegal 
y arbitraria para que la prueba de 
Historia sea rendida por todos los 
jóvenes de Chile. Esto, ya que no 
hay ninguna razón legítima para 
rendir 168 mil pruebas de Ciencias, 
Lenguaje y Matemáticas, y no ren-
dir un número similar de pruebas de 
Historia”, explicó el presidente del 
Colegio de Abogados de Concep-
ción y representante de los exestu-
diantes del Colegio Sagrados Cora-
zones, Marcelo Parodi. 

 
Perjudicados 

Luciano Saludes, afectado por la 
no rendición de la PSU de Historia, 
indicó “nuestra molestia es contra 
el Demre y el Cruch, ya que el deci-
dir no realizarla nos perjudica como 
humanistas. Nos enfocamos en una 
prueba que es exigencia en las carre-
ras donde queremos ingresar, pues 

que todos puedan rendirla”. 
Dichos estudiantes no fueron los 

únicos afectados de la complicada 
jornada de PSU vivida hace una 
semana, puesto que un grupo de 
estudiantes llegó este lunes a las 
oficinas del Demre, ubicada en Ed-
mundo Larenas 64, para exigir ser 
convocados en las nuevas fechas 
de rendición programadas para el 
27 de enero, la razón, no haber es-
tado en condiciones óptimas, lo 
que les imposibilitó terminar las 
preguntas a tiempo. 

“Yo di la prueba en el San Pedro No-
lasco, la situación fue muy trauman-
te, yo escuchaba como gente vomita-
ba de los nervios, porque las condicio-
nes no eran óptimas. No dimos la 
PSU con tranquilidad. Tuvimos que 
parar la prueba por el ruido de pie-
dras en las ventanas. Yo me preparé 
todo un año y sólo pude llegar a la pre-

gunta 25”, sostuvo la estudiante Ca-
mila Castillo. 

Lieselotte Grau, madre de una de 
las afectadas, dijo que el Demre se-
para en dos categorías a los estu-
diantes, los que rindieron y los que 
tuvieron que defender, pero no 
toma en cuenta a los que rindieron 
en pésimas condiciones. 

“Mi hija estuvo en todo momento 
con temor por si estos jóvenes entra-
ban o no a las salas. Ella en los ensa-
yos sacaba más de 800 puntos, acá 
ni siquiera alcanzó a terminar, por 
lo que no sacará el puntaje que de-
bería haber tenido en condiciones 
normales. No estamos pidiendo 
nada del otro mundo, solamente 
que se ejerza el derecho que ellos tie-
nen de rendir nuevamente su prue-
ba con tranquilidad”, recalcó. 

En respuesta a lo planteado por 
los padres, el jefe de división del 
Demre, Ricardo Rojas, se mostró 
abierto a la solicitud de los apode-
rados y dijo que se está contactan-
do a todos los jefes de locales del 
país para preguntarles en qué con-
diciones rindieron los estudiantes y 
sobre esa base van a tomar la deci-
sión y la van a informar a partir del 
viernes 17, información que estará 
disponible en demre.cl.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl
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se realizará la nueva 
medición de la PSU de 
Lenguaje y Matemáticas. 
Ciencias será el día 28.

de enero
27

del colegio de Abogados de 
Concepción estará el link del 
Recurso de Protección para 
sumar más afectados.

En la plataforma 
de Facebook

te piden un porcentaje de esta”. 
En la misma línea, Matías Valen-

zuela, quien rindió la prueba de Ma-
temáticas y Lenguaje en el Liceo 
Técnico Femenino, añadió que “la 
decisión de ambos organismos nos 
perjudica, porque son años de pre-
paración. Tenemos vocación hu-
manista (…), estudiamos durante 
cuatro años, ha sido un esfuerzo 
constante que nos están quitando. 
No sé si esto me va a afectar para la 

carrera de Derecho”. 
El abogado Parodi detalló que 

“este Recurso de Protección, estará 
disponible en nuestra plataforma 
de Facebook (Colegio de abogados 
de Chile, regional Concepción), de 
forma gratuita, para todos los estu-
diantes de vocación humanista de 
Chile, para que los presenten en sus 
respectivas Cortes de Apelaciones, 
por cualquier medio electrónico 
conforme lo autorice la ley, para 
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Escenario de REC se 
define esta semana

“Durante todos estos años se ha 
realizado en el Parque Bicentenario. 
Claro, uno puede entender el infor-
me de Carabineros, pero jamás he-
mos tenido inconvenientes produc-
to de la alta convocatoria”, dijo ayer 
el alcalde de Concepción, Álvaro 
Ortiz, consultado sobre la idea de 
cambiar el lugar donde se realiza el 
Festival Rock en Concepción (REC). 

Lo anterior, tras un informe de se-
guridad elaborado por Carabine-
ros que desestimó el Parque Bicen-
tenario, considerando que el lugar 
no contaba con condiciones míni-
mas de control de los asistentes, 
considerando la situación del país. 

Si bien el alcalde ha insistido en la 
posibilidad de que se realice en el 
Estadio Ester Roa y durante el fin de 
semana surgió la opción del campus 
de la Universidad de Concepción 
(UdeC), desde el Gobierno Regional 
apuestan por el Club Hípico, en 
Hualpén. Lo anterior, ha generado 
un suerte de campaña, en redes, 
para que el evento se siga desarro-
llando en la capital regional. 

La definición, en todo caso, debe-
ría estar esta semana. 

El jefe comunal penquista dice 
que existen tres posibilidades en la 
ciudad y, aunque ya fue desechada, 

sigue pensando que la opción del 
Parque Bicentenario es la mejor. 

De hecho, el rector de la UdeC, 
Carlos Saavedra, también apeló a 
ello y mencionó el campus de la 
casa de estudios sólo como última 
opción. “En caso de ser necesario, se 
puede considerar la universidad, 
donde también deberemos definir 
condiciones de reposición o recupe-
ración del prado con los organiza-
dores”, manifestó Saavedra. 

Consultado al respecto, el seremi 
de Economía, Mauricio Gutiérrez, 
dijo que “la decisión se toma en 
base a dos variables, una, el de segu-
ridad pública, y otro, las variables 
técnicas, donde el equipo de Serna-
tur está trabajando y evaluando es-
tas alternativas, tanto el (Estadio) 
Ester Roa como la Universidad de 
Concepción”.

 FOTO: ARCHIVO / LUKAS JARA M.

MUNICIPIO PENQUISTA INSISTE EN MANTENER EVENTO EN LA CAPITAL

Gobierno apuesta por el Club Hípico, en Hualpén, mientras 
en Concepción se barajan opciones del Estadio y la UdeC.
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Aunque no está definido el 
lugar, ya circulan rumores de 
eventuales bandas 
participantes.

¿Credeence  
y Suede?

Tras la organización, 
además del Gobierno 
Regional, están las 
universidades de 
Concepción, Santa 
María y Católica de la 
Santísima Concepción.

Universidades 
organizadoras

Ayer partió en Santiago, 
pero hoy arribará a Concep-
ción Congreso Futuro, ins-
tancia que tiene su origen en 
el Senado, pero que es orga-
nizada por Mesa Interuni-
versidades y Gobierno Re-
gional. La actividad, que se 
desarrollará en el Teatro Bio-
bío, estará enfocada en tres 
temáticas: Inteligencia artifi-
cial y futuro del trabajo, a 
cargo del doctor Gabriel 

Inteligencia artificial  
y cambio climático  
en Congreso Futuro

Skantze (que ha trabajó en el 
tema durante los últimos 20 
años); Sistema de alimentos, 
que expondrá la académica 
de la Universidad de New 
York, Marion Nestle; y Cam-
bio climático, a cargo del in-
vestigador Eduard Müller. 

“Nuestra expectativa es te-
ner una convocatoria tan 
alta como la que tuvimos el 
año pasado (…). Estamos po-
niendo en valor la posibili-
dad de que el ciudadano pue-
da acceder a la información 
científica de primer nivel 
mundial”, comentó Andrés 
Varela, prorector de la Uni-
versidad Católica de la San-
tísima Concepción (Ucsc).

 FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.
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determinó que el 66,2% de 
los chilenos es sedentario, 
cifra que en la Región llega a 
69,4%. Sólo 4,1% consume 
frutas y verduras.

Observatorio de 
Elige Vivir Sano

de obesidad en la Región, 
llegando a 37,3%. En tanto, 
mayores de 15 años alcanzan 
el 25,1%.

Niños de seis años 
lideran las cifras

32 COMUNAS YA CUENTAN CON NORMATIVAS, SÓLO FALTA QUE SE APRUEBE PLAN DE CONCEPCIÓN

“Esta niñita está tremenda, yo in-
tento que baje de peso, que deje de 
comer, le hago dieta, pero ya es dema-
siado, pesa casi 70 kilos y mide me-
nos de metro y medio. Nos tiene preo-
cupada porque con 11 años no debe-
ría superar los 50 kilos y ya está con 
diabetes e hipotiroidismo”, dijo Ce-
cilia Montes, mamá de Matilde. 

Como Matilde, son cientos de ni-
ños en la Región que presentan una 
mal nutrición. Según registros de la 
Seremi de Salud, el 37,3% de la pobla-
ción regional menor de seis años re-
gistra mal nutrición por exceso, obe-
sidad y sobrepeso, similar situación 
se presenta en el 62,2% de las gestan-
tes atendidas en la red pública. 

A nivel nacional, el 25,1% de la po-
blación mayor de 15 años vive con 
obesidad y el 39,3% con sobrepeso. 

Altas prevalencias de diabetes, hi-
pertensión arterial, problemas car-
diacos, respiratorios y daño al híga-
do son parte de las consecuencias de 
la mal nutrición por exceso. 

Según especialistas la obesidad 
infantil, puede ocasionar disminu-
ción de la autoestima, apnea del 
sueño, acentuación de desviacio-
nes a la columna y aumento de le-
siones articulares. 

De ahí la importancia del trabajo 
que han realizado 32 de las 33 comu-
nas de la Región, que a través de or-
denanzas municipales, buscan ge-
nerar medidas estructurales que pro-
muevan la alimentación y los estilos 
de vida saludables. 

Incluir alimentos saludables en las 
canastas entregadas por algunas mu-
nicipalidades, implementar recreos 
activos, sistema de medición de peso 
y talla de alumnos, fomento del con-
sumo de agua en la comunidad edu-
cativa, no sólo en colegios, sino tam-
bién en jardines infantiles. 

 
Trabajo en conjunto 

Las ordenanzas se generaron en 
31 comunas (tras la alianza entre la 
Seremi y los municipios) buscando 
que los gobiernos locales sean ac-
tores relevantes. 

Álex Cañete, jefe del departamen-
to de Promoción de la Salud de la Se-
remi, explicó que el avance y cons-
trucción de las ordenanzas se logró 
gracias a un proceso participativo. 

“En 2019, se pasó de 20 a 32 comu-
nas, quedando la Región a un paso de 
convertirse en la primera a nivel na-
cional en contar con 100% de sus co-

Bío Bío lidera en ordenanzas para bajar 
cifras de obesidad y mejorar la salud

Expertos advierten consecuencias del problema. Colegios de Penco y Talcahuano 
tendrán huertos para impulsar una mejor alimentación y calidad de vida.

rar actividades de promoción y pro-
tección de la salud. “Las medidas es-
tructurales constituyen un aporte 
importante del sector salud y las mu-
nicipalidades al desarrollo del Siste-
ma Elige Vivir Sano”, dijo Muñoz. 

Además, hay cuatro instituciones 
de educación superior promotoras 
de la salud, 74 establecimientos esco-
lares, 28 empresas y 11 comisiones 
mixtas de Salud y Educación. 

 
Elige Vivir Sano 

A las cifras entregadas por la Sere-
mi de Salud, se suman otras igual de 
desalentadoras de la Organización 
para la Cooperación y el Desarrollo 
Económico, Ocde, que reveló que 
Chile posee la más alta tasa de sobre-
peso y obesidad, que llega a 74%. 

Bío Bío supera el promedio nacio-
nal, llegando a 78%, lo que deja a la 
Región en segundo lugar a nivel país, 
después de Magallanes y la Antárti-
ca Chilena, que llegan a 80%. 

Alberto Moraga, seremi de Desa-
rrollo Social, afirmó que a través del 
Sistema Elige Vivir Sano, así como 
del plan Cero Obesidad, pretenden 
que la comunidad realice ejerci-
cios y vida al aire libre, se alimente 
saludablemente y realice un cam-
bio en su estilo de vida, sobre todo, 
considerando según el Observato-
rio Elige Vivir Sano, se reveló que 
66,2% de los chilenos es sedentario, 
cifra que en la Región llega a 69,4% 
y que sólo un 15% de los chilenos 
consume frutas y verduras, cifra 
que en Bío Bío llega a 4,1%. 

La falta de alimentación saludable 
hizo que se impulsara Vive Tu Huer-
to, que integrarán la escuela Cerro 
Cornou de Talcahuano y Eduardo 
Campbell de Penco, financiado por 
Elige Vivir Sano, que busca incenti-
var la alimentación saludable y la 
pedagogía en sus estudiantes. Para 
realizarlo, cada colegio recibió $4,5 
millones y contará con 12 meses para 
diseñar e implementar. 

El fondo concursable, que recibió 
más de 80 postulaciones en 2019, ad-
judicó 20 proyectos a nivel nacional, 
dos en la zona que, según Moraga, les 
permitirá incentivar el consumo de 
productos saludables y de calidad. 

“Buscamos acercar a los niños a 
productos más saludables. En Chile, 
donde tenemos altos índices de obe-
sidad, estos alimentos se comen muy 
poco, pues sólo el 15% de la pobla-
ción consume las cinco porciones 
diarias recomendadas. Además, esto 
va en la línea de la reciente designa-
ción de Naciones Unidas del 2021 
como el Año Internacional de las 
Frutas y las Verduras”, señaló la secre-
taria ejecutiva del Sistema Elige Vi-
vir Sano, Daniela Godoy.
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munas con ordenanzas o instrumen-
tos municipales que apoyan la re-
ducción de la obesidad y sobrepeso, 
tabaquismo, alcoholismo, así como 
el fomento de estilos de vida saluda-
ble y actividad física”, comentó. 

Talcahuano constituye un hecho 
excepcional, pues la ordenanza que 
rige tiene relación con el consumo de 
alcohol, tarea que fue fruto de un 
trabajo previo del municipio y Senda. 

Para completar el proceso en la 
Región, sólo estaría faltando la orde-
nanza de Concepción, que se encuen-
tra aprobada por la Comisión de Sa-
lud, aunque falta la aprobación del 
Concejo Municipal, estimada para el 
transcurso de este mes o el próximo. 

En cada ordenanza, los encargados 
comunales de promoción han sido 
actores claves y responsables de dise-
ñar un plan de trabajo. El seremi de 
Salud, Héctor Muñoz, destacó que el 
97% de las comunas de la Región ya 
cuentan con ordenanzas para gene-
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IPC

Diciembre

Anual

0,1%

2,7%

TPM

Desde 23/10/2019 1,75%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 4.958,79 

COMMODITIES 

-0,75% Igpa 24.720,61 -0,57%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  1.205 Cobre (US$/libra) 2,80
H. de pescado (US$/Ton) 1.520 Petróleo(US$/libra) 58,06

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM ENERO

$49.673,00

$28.322,73
Dólar Observado $777,66 Euro  $866,28

Juan Guillermo Orellana, exper-
to en Inteligencia Publicitaria, 
Transformación Digital y director 
de ADSdigital.cl, en entrevista con 
este medio, plantea algunas de las 
claves más importantes del Mar-
keting Digital para las Pymes. 

Del mismo modo, hace sus pro-
yecciones respecto de cómo ve el 
desarrollo de el Marketing Digital 
en la Región del Bío Bío. 

 
- ¿Cuáles considera son las 

tres claves más relevantes del 
Marketing Digital para las 
Pymes? 

- Creo que la principal es el “Cus-
tomer Centric” o “el cliente en el 
centro de todo”, las herramientas 
de marketing digital permiten sa-
ber por parte de los clientes qué 
piensan de nosotros, cuáles son 
sus necesidades, esto nos permi-
te crear relaciones para toda la 
vida, esto es lo que deben buscar 
las Pymes en estos días, ya que to-
dos los días nace un nuevo compe-
tidor. No sólo se trata de escuchar-
los, hay que entenderlos. 

La metodología de Inbound 
Marketing es el aliado perfecto 
para las Pymes, se enfoca en la 
creación de diferentes tipos de 
contenido para educar y entregar 
información relevante y de interés 
para sus potenciales clientes. Esto 
ayuda aún más si la venta de su 
producto o servicio requiere de 
información técnica. 

Es importante destacar que más 
del 90% de los consumidores co-
mienzan su trayecto buscando so-
luciones a sus problemas en bus-
cadores como Google. 

Es necesario comenzar a utili-
zar los anuncios pagados de Face-
book Ads y Google Ads, son herra-
mientas que gracias a su inteligen-
cia nos ayudan a buscan a nuestros 
“clientes ideales o buyer personas”. 
Estas herramientas son de bajo 
costo, debido a esto, en mi expe-
riencia, hemos podido competir 
con grandes empresas y quitar cuo-
ta de mercado, ¿Por qué? Actual-
mente, todos estamos hiperconec-
tados y estas herramientas permi-
ten que tus mensajes publicitarios 
lleguen a tus clientes reales, ade-
más de optimizar tu presupuesto. 
Si las Pymes quieren vender es im-
portante utilizarlos. Siempre con 
un CTA (Call to action o llamado de 
acción) estratégicamente pensa-
do, es decir, visita a la web, landing 
page, llamada telefónica, formula-
rio de contacto, etc. Hay que cen-
trarse en la captación de “Leads” 

comience a utilizar el marketing 
digital para mantener y hacer cre-
cer su empresa, ya que, como to-
dos sabemos, el mundo cambió, 
las personas se relacionan con las 
empresas de otra forma, la dispo-
sición a la publicidad ya cambio, 
hay que estar en el mismo escena-
rio que ellos. El océano digital es 
muy profundo y complejo, los pri-
mero que debes responder y refle-
xionar. ¿Mi Pyme, empresa, em-
prendimiento está preparado para 
navegar en estas aguas? 

- ¿Cuál es su experiencia en 
Marketing digital? 

- Dentro de mi experiencia, en la 
Región, hasta el día de hoy, las em-
presas aún no comienzan la meta-
morfosis digital, desconozco qué 
están esperando, pero los empren-
dedores y Pymes comenzaron, ya 
están activas en sus redes sociales 
con marketing de contenidos, sus 
sitios web ya dejaron de ser estas 
webs que nunca se actualizaron 
desde que las crearon, ahora se 
preocupan de subir noticias rela-
cionadas, incorporaron chatbots, 
CRM y dejando los medios tradi-
cionales para utilizar Facebook 
Ads y Google Ads, que actualmen-
te son las herramientas clave del 
marketing digital, ya que la “era de 
lo orgánico” (publicar en redes so-
ciales sin pagar) ya pasó y los algo-
ritmos edgerank o algoritmo de 
facebook, se hicieron más inteli-
gentes, es decir, si publica 5 veces 
lo mismo en el día, disminuirán tu 
capacidad de alcance. Ahora es 
Pay for Play, pagar para jugar. 

Los clientes que han decidido 
entrar al marketing digital se han 
beneficiado, ya que han aprendi-
do a conocer a sus clientes reales 
gracias a los datos.

cesos y optimiza la eficiencia co-
mercial de la empresa y, lo princi-
pal, que optimiza recursos pro-
mocionales y operativos en el área 
comercial. 

- ¿Cómo proyecta el desarro-
llo del Marketing Digital en las 
Pymes de Bío Bío? 

- Es importante que la Región 

(dato de cliente potencial que de 
manera voluntaria nos entrega sus 
datos para que le contactemos). 

- ¿Por qué es importante el 
Marketing Digital para las 
Pymes? 

- Porque permite obtener datos 
reales de nuestros clientes y po-
tenciales clientes, agiliza los pro-

JUAN GUILLERMO ORELLANA ES DIRECTOR DE ADSDIGITAL.CL

Experto entrega las 
claves del Marketing 
Digital para Pymes
Poner al cliente en el centro de todo, usar la metodología de 
Inbound Marketing, junto con el uso de anuncios pagados.

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“Más del 90% de los consumidores 
comienzan su trayecto buscando 
soluciones a sus problemas en 
buscadores como Google”.

“Hay que centrarse en la 
captación de “Leads” (dato de 
cliente potencial, que de manera 
voluntaria nos entrega sus datos 
para que le contactemos)”.

“Es importante que la Región 
comience a utilizar el marketing 
digital para mantener y hacer 
crecer su empresa”.

FRASE
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Congelamiento tarifas 
eléctricas: fondo podría 
acabarse en el año 2023

ASEGURA ABOGADO EXPERTO EN TARIFAS, QUIEN ADEMÁS ACLARA DUDAS

Una de las primeras medidas de-
satada la crisis social y política, el 
pasado 18 de octubre, fue el conge-
lamiento del alza de las tarifas eléc-
tricas una vez que se había anuncia-
do un nuevo aumento de un 10%. 

Pero qué significa este “conge-
lamiento”. 

Conversamos con el abogado so-
cio de Estudio Arteaga Gorziglia, 
Luciano Cruz Morandé, sobre las 
implicancias para los consumidores 
ante esta medida y poder entender 
cómo se implementará. 

 
- ¿Qué hay que saber sobre este 

congelamiento tarifario? 
- La cuenta de la luz es un ítem 

que siempre ha sido de gran relevan-
cia para los hogares en nuestro país 
y también a nivel global. Un par de 
semanas antes del estallido social, 
la ciudadanía había presentado su 
disconformidad ante el alza de un 
casi 10% en las tarifas, por lo cual el 
gobierno tomó cartas en el asunto, 
estableciendo una ley que imple-
menta un sistema de “congelamien-
to” de las tarifas eléctricas. 

Lo anterior, se traduce en que a 
los consumidores se les ha poster-
gado el pago del alza que debería 
haber tenido su cuenta de la luz 
hasta julio de 2023 o, en otras pala-
bras, hasta que la diferencia acumu-
lada entre lo cobrado a los consumi-
dores y lo que se debería haber co-
brado sin esta ley alcance los US$ 
1.350 millones. La realidad es que di-
cha medida no es una “rebaja en la 
luz”, sino, más bien, se debe com-
prender como una estabilización 
de los precios, ya que de todas for-
mas las personas terminarán pa-
gando el valor real que debiese ha-
ber tenido su cuenta, el cual se irá 
distribuyendo de forma periódica 
en los pagos de cuentas del servicio 
eléctrico hasta el año 2027. 

Pese a que es un buen sistema 
para el consumidor final, ya que 
permite atenuar subidas abruptas 
en las tarifas por elementos como 
alza o baja del dólar o valor del pe-
tróleo, entre otros, hay que tener 

Hay que entender que más que una rebaja es un préstamo, 
que posibilita pagar en un mayor tiempo el dinero extra que 
implica el alza de un 10%. Pero, igualmente, se paga, aseguró.

energía que se han comprometido 
a producir por los próximos años. Es 
a estas empresas a quienes se les ha 
pospuesto el pago de parte del pre-
cio por un producto vendido, entre-
gado y consumido. Lo anterior afec-
ta en especial a generadoras que 
contrataron créditos y habían con-
siderado ciertos ingresos conforme 
a contratos ya firmados… ingresos 
que ya no recibirán en los plazos 
previamente acordados. 

 
- ¿Es posible bajar las tarifas y, 

de ser así, cuándo se vislumbra 
una baja? 

- Al preguntarnos qué podemos 
hacer para disminuir las cuentas 
de la luz, es importante considerar 
que hoy en día contamos con un sis-
tema muy regulado, lo que se obser-
va en que dicho sistema hace com-
petir a las generadoras por lograr 
una mayor eficiencia, con el objeti-
vo de que puedan producir y vender 
su energía al menor precio posible, 
a través de licitaciones. Intervenir 
las tarifas no es una solución realis-
ta y sostenible en el tiempo, tradu-
ciéndose en un desincentivo para el 
desarrollo continuo y necesario de 
nuestro sistema eléctrico. 

La raíz del problema no está en 
las tarifas, sino que en el consumo, 
y es este último el que necesita una 
transformación radical. Este cam-
bio cultural debe venir gestado por 
la sociedad en conjunto, aunando 
criterios entre la comunidad y tam-
bién incluyendo a las autoridades. 
Propuestas como la realizada por la 
Agencia Chilena de Eficiencia Ener-
gética, en donde se han generado 
proyectos específicos que promue-
ven la disminución del consumo 
eléctrico en áreas como la indus-
tria, minería y transporte, suma-
do, también, a ejercer un rol educa-
tivo en la ciudadanía para com-
prender la importancia que tiene la 
eficiencia energética. Estas son ini-
ciativas loables a imitar y que, sin 
lugar a dudas, deben tener una ma-
yor difusión.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

El presidente de la Corporación 
Chilena de la Madera (Corma), Juan 
José Ugarte, se reunión con el Inten-
dente de la Región del Bío Bío, Ser-
gio Giacaman, para anunciarle la 
decisión del gremio de realizar la 
Feria Forestal Expocorma entre el 
25 y el 27 de marzo próximos. 

La feria espera reunir a más de 
180 expositores y delegaciones vi-
sitantes de más de 30 países de 
Asia, Oceanía, América y Europa. 

Juan Ugarte afirmó que en el es-
cenario actual que vive el país, “para 

Confirman que Expocorma va en marzo
ca y social del país”, para lo cual, in-
cluso, contarán con el apoyo de 
otros gremios relevantes locales. 
El dirigente sostuvo que junto con 
exhibir innovaciones y demostra-
ciones de modernas tecnologías, 
este año “queremos que Expocor-
ma sea una plataforma para la in-
novación y el emprendimiento y 
una oportunidad para visibilizar el 
talento joven y la participación fe-
menina que está surgiendo en dis-
tintas áreas de la actividad forestal 
y productiva del país”.

 FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

LA FERIA se realizará en la Ruta 160, km 18.

nuestro gremio es de suma impor-
tancia realizar esta feria para que 
sea un importante impulso desde 
Bío Bío a la reactivación económi-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Los énfasis de esta 
versión 2020
> Ser una plataforma para la innovación 
y el emprendimiento. 
> Oportunidad de ser vitrina para visibi-
lizar talentos jóvenes y mujeres.

en cuenta que cuando alguien com-
pra algo y recibe el beneficio de pa-
garlo a plazo, y sin incluir intereses, 
al otro lado hay un segundo que no 
está recibiendo de inmediato el pre-

cio de lo que ha vendido. 
Las implicancias del mecanismo 

de estabilización hacen asumir di-
cha carga a empresas generadoras, 
que tienen un precio pactado por la 
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Daniela Catalán Ramírez 
Secretaria de Estudios  
Programa Advance 
Facultad de Economía y Negocios USS 

AFECTAN DECISIONES DE CONSUMO E INVERSIÓN

E
l rol que juegan las 
expectativas en el 
funcionamiento de 
la economía con el 
tiempo ha ido to-
mando fuerza. En el 
pasado se pensaba 
que los agentes eco-

nómicos utilizaban sólo datos de los 
últimos años para predecir posibles 
resultados futuros, enfoque deno-
minado expectativas adaptativas.  

A medida que han transcurrido 
los años, este concepto comenzó a 
cambiar, derivando en un nuevo en-
foque, el de las expectativas raciona-
les, propuesto por la corriente de 
pensamiento llamada Nueva Eco-
nomía Clásica. Este tiene como su-
puesto básico el entender que las 
personas aprenden de sus propios 
errores y, por tanto, no se repiten en 
el tiempo. Por otro lado, el proceso 
predictivo no se genera tan sólo to-
mando datos de periodos anteriores, 
sino que incluyen en el análisis el 
posible comportamiento futuro, de-
rivados de anuncios de políticas y el 
comportamiento de los mercados 
tanto a nivel nacional como interna-
cional, para la toma de decisiones.  

Por ende, el conocer el cómo las 
expectativas dirigen el sentido de 
nuestra economía es clave para sa-
ber a qué atenernos. Esto adquiere 
mayor relevancia en un entorno 
económico que actualmente no es 
favorable, pues observamos un alto 
grado de desconfianza e incerti-
dumbre, acompañado por un esce-
nario internacional que, en térmi-
nos económicos, no está pasando 
por un buen momento, además de 
la crisis social que actualmente es-
tamos viviendo como país. 

 
 Ahorrar o consumir 

Sin duda, todo lo anteriormente 
expuesto nos ha hecho cuestionar-
nos el panorama económico, polí-
tico y social que enfrentaremos este 
2020 y las posibles consecuencias 
en nuestras decisiones durante el 
presente y el siguiente año. 

En este proceso de análisis y cues-
tionamiento, cumplen un rol de 
gran importancia las expectativas 
que tengan tanto nuestros hogares 
como nuestros organismos econó-
micos, encargados de hacer políti-
cas y asignar presupuestos.  

Las expectativas, es decir, las pre-
visiones que los distintos agentes 
realizan sobre la magnitud en el fu-
turo de las variables económicas 
son relevantes a la hora de prever el 
rumbo que tomará nuestra econo-
mía y el impacto directo en nuestras 
condiciones de vida.  

riesgo moderado, o de acorde a su 
nivel aceptado de incertidumbre. 
Pues bien, sobre la base de las ex-
pectativas es que se realiza la espe-
culación y se efectúan inversiones.  

 
Invertir o no invertir 

Por otro lado, en términos de las 
instituciones financieras, estas se 
ven muy influenciadas por las ex-
pectativas del entorno para otor-
gar préstamos, lo cual impacta fuer-
temente a la inversión.  

En el caso de un empresario, las 
expectativas de crecimiento y con-
sumo de la economía le serán útiles 
para decidir si, por ejemplo, aumen-
ta su capacidad instalada o inclusi-
ve toma decisiones en cuanto a se-
guir compitiendo en el mercado.  

En el caso de los organismos ge-
neradores de política, para ellos 
es relevante conocer las expecta-
tivas de crecimiento, que estarán 
directamente relacionadas con la 
dirección de las políticas públicas 
desarrolladas.  

Como es posible observar todas 
las decisiones de nuestra econo-
mía, son el reflejo de las expectati-
vas que se tengan y, por tanto, re-
percuten directamente en su fun-
cionamiento y en nuestras 
condiciones de vida.

EXPECTATIVAS JUEGAN 
RELEVANTE ROL EN 
LA ECONOMÍA
En el proceso predictivo no se consideran sólo datos de periodos anteriores, sino 
que se incluye el posible comportamiento futuro, que se deriva de anuncios de 
políticas y el comportamiento de los mercados, tanto a nivel nacional como 
internacional.

Pues bien, el comportamiento y 
decisiones que tomen ya sea los 
agentes consumidores e inversio-
nes, motores de nuestra econo-
mía, estarán fuertemente condi-
cionados a sus expectativas en 
cuanto al futuro.  

¿Cómo? Por ejemplo, las decisio-
nes de consumo de los hogares es-
tarán en directa relación a la posi-
bilidad de perder o conservar em-
pleo o bien de tener una 
disminución o aumento en el poder 

adquisitivo. La respuesta a las varia-
ciones de la renta depende de si los 
consumidores creen que estas serán 
transitorias o permanentes. De 
acuerdo con ello decidirán si aho-
rrar o consumir en el presente.  

Esta decisión, si bien es tomada 
en forma individual por cada uno de 
nosotros, tendrá repercusión direc-
ta en el dinamismo que tome la eco-
nomía y en la efectividad de las po-
líticas públicas.  

Por otro lado, a nivel de los inver-

sionistas, también las expectativas 
del funcionamiento del mercado 
son claves a la hora de decidir si in-
vertir o no y dónde realizarlo. Por 
ejemplo, si analizamos el caso de un 
inversionista extranjero que esté 
evaluando invertir en nuestro país, 
tendrá expectativas no muy alenta-
doras sobre el rumbo que tomará 
nuestra economía en el presente 
año, por lo cual, es posible que de-
cida no invertir, sino le parece que 
existe un escenario con un nivel de 

UNIVERSIDAD SAN SEBASTIÁN
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tiene de plazo el proyecto 
para su realización, siendo 
estos meses de verano su 
período de obra gruesa.

meses
8

Escenario de Artistas del Acero entrará 
en etapa de profunda remodelación

A PARTIR DESDE ESTE JUEVES

El proyecto “Sala 100”, anunciado ayer por el gerente de la 
corporación cultural, Arnoldo Weber, viene a mejorar las 
condiciones técnicas y de capacidad de este fundamental espacio.

Es uno de los espacios claves den-
tro de la ciudad para la creación y di-
fusión de las artes, el cual dentro de 
esta semana se someterá a una pro-
funda transformación. Se trata de la 
sala de espectáculos de la Corpora-
ción Cultural Artistas del Acero, la 
cual, este viernes 17 cerrará sus puer-
tas para iniciar un proceso de mejora-
miento e implementación a cargo del 
arquitecto Carlos Inostroza. 

“Es una buena noticia empezar este 
2020 con una sala remodelada, la idea 
es ofrecer, al mundo artístico cultural, 
mejores condiciones técnicas y de dig-
nidad en sus presentaciones. Espacio 
que hemos denominado ‘Sala 100’, 
esto acorde a la capacidad de público 
que podrá recibir el reacondicionado 
lugar”, señaló Arnoldo Weber, geren-
te de Artistas del Acero. 

El proyecto, que se realizará gracias 
a la adjudicación del Programa de In-
fraestructura Cultural perteneciente al 
Ministerio de las Culturas y cuyo cos-
to total de $178.771.463 , tiene un to-
tal de 8 meses de plazo para ejecutar-
se, siendo este mes clave para poner-
se a trabajar en la obra gruesa, o sea, 
“tras el cierre procederemos a su de-
molición y desde el 30 de enero ya co-
menzaremos con lo más pesado, la 
idea es que desde ahí trabajemos con 
todo pensando en que quede listo en-
tre abril y mayo, quedando al final sólo 
los detalles”, comentó el arquitecto. 

A lo que Weber complementó que 

“nosotros tenemos planificado partir 
en abril con las clases y actividades, 
por el tema de la remodelación de la 
sala, marzo es más que nada como 
algo administrativo”. 

Sobre la importancia de este espa-
cio para la comunidad artístico cultu-
ral de la zona, el gerente de Artistas del 

Acero recalcó que “somos un espacio 
que coayuda a los montajes, es decir, 
considero como fundamental que 
esta sala es bastante democrática y 
disponible, ahora mejoraremos aque-
llas condiciones, con un espacio más 
grande, de mejor altura y con nuevos 
camarines. Tendremos que tener ojo 

en relevar ahora la importancia de la 
sala, en el sentido que podamos traer 
espectáculos de cámara y también 
darle un impulso a la realización de 
temporadas de algunos montajes”. 

 
Hito literario artístico 

En la misma presentación del pro-

yecto de “Sala 100”, Weber anunció la 
importante participación de la corpo-
ración cultural en la Feria Internacio-
nal del Libro UdeC, la cual se realiza-
rá entre el 26 de marzo y el 5 de abril 
en la explanada entre la facultad de 
educación e ingeniería y como una 
actividad destacada dentro del pro-
grama celebratorio por el centenario. 

“Participaremos en este impor-
tante hito con una Feria de Arte 
Contemporáneo y aportaremos en 
el Encuentro Internacional de Escri-
tores, que también será parte de 
esta iniciativa. Escenario en que 
también desarrollaremos diversas 
presentaciones artísticas de crea-
dores locales”, dijo el gerente. 

Originalmente, esta gran feria -lite-
raria y de arte- se iba a realizar en ene-
ro, pero debido a los acontecimientos 
de agitación social generados desde 
octubre, se debió modificar su pro-
grama y fecha.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

EL PROCESO POR 
EL QUE atravesará el 
espacio fue explicado 
por el arquitecto 
Carlos Inostroza.

 FOTO: FACEBOOK AGUSTÍN BENELLI

En el marco de la Escuela de Ve-
rano, organizada por la UdeC, se 
realiza desde ayer en el auditorio de 
la Facultad de Humanidades y Artes, 
una intensa jornada del programa 
“Educación poética para Chile” 
(Eppc) siendo jóvenes estudiantes 
los protagonistas de dicha cita. 

El inicio estuvo marcado por la 
conferencia “Educación poética y 
el cambio climático”, dictada por el 
director del programa y también de 
la fundación Festivales Internacio-
nales del Bío Bío (Fibb), el escritor 
Agustín Benelli. 

Iniciativa cultural educativa que 
hoy celebrará su segunda y última 
jornada desde las 11:00 horas, y don-
de se destaca la presentación de la 

segunda parte de la antología “Jó-
venes en las letras de Chile”, traba-
jo que será presentado por la poe-
ta Daniela Guerrero y que reúne 
escritos poéticos de diversos auto-
res nacionales. 

El proyecto, que cuenta con el 
apoyo de Eppc y también de Fibb, 
iniciativa que hace más de media 
década busca expandir espacios 
de creación y difusión de la poe-
sía en toda la Región, también 
ha tenido presentaciones en el 
extranjero con su programa Poe-
tic Education for the World. “La 
experiencia de cinco años en tor-
no a la Educación poética ha sido 
muy enriquecedora, tanto para 
mí como para el equipo de traba-

jo, y sobre todo para los jóvenes, 
que han descubierto un insospe-
chado poder en la escritura. Tam-
bién estamos muy complacidos 
por los testimonios de las profe-
soras de lenguaje o directores de 
algunos establecimientos que re-
conocen el valor esencial de este 
programa”, señaló Benelli. 

Durante este último día, tam-
bién, se presentará la ponencia 
“Respuestas para la vida, desde 
una Educación Poética para Chi-
le”, con la participación de la fi-
lóloga y escritora boliviana, Clau-
dia Vaca. 

En cuanto a las expectativas 
de esta iniciativa y las proyeccio-
nes, el escritor comentó que “sin 

duda, hemos crecido mucho en es-
tos años. Este 2020, se presenta con 
nuevos desafíos y proyectos que es-
peramos reciba apoyo, tanto de la 

comunidad nacional como interna-
cional. Estamos creando un movi-
miento y los excelentes resultados 
nos llenan de convicción”.

DOS TOMOS tiene la antología “Jóvenes en las letras de Chile”, que busca 
retratar el momento actual que vive el país a través de la poesía.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Antología que reúne poesía juvenil es 
presentada en Escuela de Verano UdeC

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Paseo por la 
Laguna de 
los Patos

Una alternativa de paseo familiar y un 
espacio que permite disfrutar de la natu-
raleza es la Laguna de los Patos de la 
Universidad de Concepción. 

Espacio de áreas verdes que invita 
a conectarse con la naturaleza y dis-
frutar la oportunidad de contem-
plar las distintas especies que se 
encuentran en esta laguna.

Voces de la Comunidad

espacio que permite disfrutar de la natu-
raleza es la Laguna de los Patos de la 
Universidad de Concepción. 

a conectarse con la naturaleza y dis-
frutar la oportunidad de contem-
plar las distintas especies que se 
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Por segundo año consecutivo, en la pista del Ester 
Roa, se realiza la escuela de verano para pequeños 
atletas. Los niños desde 3-4 años hasta los 16, aprox. 
tendrán la opción de vivir durante tres días a la sema-
na, más de una hora de entrenamiento, a cargo de las 

profesoras Javiera Faletto y Romina Mardones. “La pri-
mera clase es gratis para que los niños prueben si les 
gusta. Generalmente, todos se quedan”, dijeron las en-
cargadas. Los interesados pueden contactarse con las 
atletas mediante el Instagram: Concepcionkids.cl.

Concepción Kids, la mejor opción para el verano
FOTO: CONCEPCIÓN KIDS

El Campanil sigue sumando 
nuevas caras, tras el éxodo 
masivo de 18 jugadores 
respecto al año pasado.

Diez refuerzos, 
por ahora

Los dirigidos por Cipriano 
Núñez se mantienen en la 4° 
posición y buscan su puesto 
en la siguiente etapa.

Con la mirada en 
los playoffs 

UdeC evalúa situación 
del quinto extranjero

La nueva colonia uruguaya de 
refuerzos, entre cuerpo técnico y 
jugadores, ya lleva instalada un 
buen rato en el Campanil. Son 
cinco los foráneos que confor-
man el plantel del Campanil: 
Gonzalo Bueno, Guillermo Re-
yes, Nicolás Correa, Cecilio Wa-
terman y Luis Riveros. 

Pero aquello podría cambiar en 
las próximas horas, en el caso que 
Eduardo Acevedo incorpore un 
volante al equipo. El apuntado en 
la lista es Matías Cabrera, quien 
compartió con el actual DT del 
Campanil en Defensor Sporting 
durante la temporada 2016-2018, 
teniendo un gran rendimiento y 
marcando 15 goles también en 
ese período. El inconveniente sur-
ge de inmediato, ya que son cin-
co los extranjeros permitidos, se-
gún las bases del campeonato. En 
ese ítem y de prosperar el arribo 
del mediocampista, que también 
jugó en Cagliari de Italia y Estoril 
de Portugal, el damnificado sería 
el delantero Luis Riveros, quien 
hace casi 6 meses sufrió una dura 
lesión en Coquimbo ( fractura de 
tibia y peroné). 

El atacante ha formado parte de 
la pretemporada, pero, según la di-
rectiva auricielo, aún no está al 

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

100%, por lo que una opción es no 
inscribirlo para la primera etapa 
del torneo o enviarlo a préstamo. 

 
A full 

Plantel auricielo está en plena 
pretemporada, alistando lo que 
será un exigente año con la dura 
misión de salvarse del descenso. 
“Yo no miro que somos colistas, 
sino que me quedo con la historia 
de un club que ha clasificado dos 
veces a Copa Libertadores, hace 
poco fue subcampeón y hace 
unos años logró un muy buen as-
censo. Mi enemigo más grande es 
el tiempo y, por eso, he recurrido 
a jugadores que conozco. Soña-
mos alto”, dijo el entrenador uru-
guayo Eduardo Acevedo, en rela-
ción a un equipo que incorporó a 
diez jugadores para esta tempora-
da y que está a punto de abrochar 
el arribo de Antonio Ramírez.

AURICIELOS NO PUDIERON REPETIR EL TRIUNFO DEL DÍA SÁBADO

El Campanil enfrentó al mejor 
equipo de la temporada en la Con-
ferencia Sur y no pudo dar la sorpre-
sa, tras caer ajustadamente por 79-
75 frente a CD Las Ánimas en el Co-
liseo Antonio Azurmendy en la 
Región de Los Ríos. El quinteto au-
ricielo buscó, de principio a fin, po-
der repetir el triunfo que consiguió 
frente a Puerto Montt el día sábado. 

“El sábado pudimos obtener una 
diferencia temprana que pudimos 
manejar a lo largo del partido, si 
bien se nos acercaron un poco en el 
marcador, creo que siempre tuvi-
mos el control del juego. El domin-
go, a diferencia de lo que pasó el sá-
bado, no pudimos sacar esos pun-
tos de ventaja porque no tuvimos 
muchas oportunidades” explicó 
Carlos Lauler, jugador y capitán de 
Basket UdeC, al ser consultado por 

Otro fin de semana 
agridulce para el 
Basket UdeC
Con un importante triunfo y una ajustada derrota en el sur, el 
quinteto auricielo ya cuenta con su plantel en pleno y 
comienza a pelear por un cupo para entrar en los playoffs.

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

partido en el que pudimos estar 
completos, sólo falta que se nos 
sume Sebastián Figueroa y empezar 
a agarrar esa química que tenemos 
como equipo”. 

Lauler añadió que “las lesiones nos 
mermaron, pero, a partir de ahora, el 
profesor va a poder tener un equipo 
más largo y podrá manejar un poco 
más el tema de los minutos para te-
ner una mayor rotación e intensidad 
en el juego del equipo”. 

Con estos resultados, el Campa-
nil ocupa la cuarta posición de la 
Conferencia Centro, luchando por 
un cupo para entrar en los playoffs 
de la Liga DirecTV y encontrar la re-
gularidad dentro de la competencia 
que le permita trepar en la tabla de 
posiciones y clasificar a la fase final 
del certamen.

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

el rendimiento del equipo en ambos 
partidos. 

En el último partido, las mejores 
valoraciones del Campanil corrie-
ron por cuenta del nuevo refuerzo 
Brandon Moss (16 puntos, 16 rebo-
tes y 1 asistencia), el capitán Carlos 
Lauler (11 puntos, 5 rebotes y 3 asis-
tencias) y Diego Silva (18 puntos y 
6 asistencias). 

Asimismo, Carlos Lauler se refirió 
a la reincorporación de los jugado-
res que habían sido bajas por lesión 
y manifestó que “este fue el primer 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Oyarzún: “me motiva 
estar en Huachipato, 
este club vende 
muchos jugadores”

El acero está en Santiago 
en plena pretemporada y 
ayer, al cierre de esta edición, 
jugaba un amistoso ante 
Santiago Wanderers. Allí, en 
la capital, tres de las cuatro 
incorporaciones de la usina 
jugarán también mañana un 
duelo preparatorio ante La 
Serena. 

Israel Poblete, Benjamín 
Gazzolo, Joffre Escobar y Die-
go Oyarzún son las caras 
nuevas de un equipo que se 
rejuveneció en comparación 
al plantel del año pasado y 
que tendrá cambios, en rela-
ción a ese mismo elenco, 
principalmente en la dupla 
de centrales. Los apuntados 
a pelear el puesto de titular 
son varios: Nicolás Ramírez, 
Benjamín Gazzolo, Ignacio 
Tapia y Diego Oyarzún. Este 
último, sobre el desafío que 
enfrentará este año en el 

club, afirmó que “no vengo a 
reemplazar a nadie. Vengo 
con mis propias metas y, 
como defensor, busco tener 
liderazgo, orden y criterio. 
Este es un plantel joven y no 
soy tan viejo, pero trataré de 
aportar con mi experiencia”. 

Oyarzún tiene 26 años y 
en el último año defendió a 
Coquimbo Unido, tras haber 
estado durante 2018 en el 
Zalgiris de Lituania. Hoy es 
titular fijo, considerando que 
Ramírez y Gazzolo están en 
la Sub 23 en Colombia. “Es un 
paso adelante en mi carrera. 
Esta institución tiene muy 
claro sus objetivos, ya que 
vende muchos jugadores y 
para mi es motivante estar 
aquí, para que se me abran 
puertas a un equipo grande 
o al mercado extranjero”, dijo 
el defensa. 

Florentín dirigió ayer su 

 FOTO: AGENCIA UNO

sólo entrena y se prepara 
para debutar en el torneo 
ante Universidad de Chile el 
domingo 26, a las 18 horas en 
Talcahuano. Tras ello, el ace-
ro visitará a Palestino en la 
capital y, antes de medirse 
ante U. de Concepción por la 
tercera fecha en el CAP, los 
dirigidos por Florentín se 
medirán frente al Deportivo 
Pasto en condición de local.

segundo partido amistoso al 
mando de Huachipato en 
esta temporada. El primero 
fue ante Ñublense, la semana 
pasada en el CAP Acero. Allí, 
la formación de la usina fue 
con Castellón; Córdova, 
Oyarzún, Tapia, Cuevas; Se-
púlveda, S. Martínez, Alta-
mirano, Poblete; Sánchez So-
telo y C. Martínez. 

Por ahora, Huachipato 



Entretención&Servicios
16 Diario Concepción Martes 14 de enero de 2020

10/21 13/28
LOS ÁNGELES

12/32
SANTIAGO

13/30
CHILLÁN13/30

RANCAGUA

13/30
TALCA

14/24
ANGOL

6/23
TEMUCO

10/18
P. MONTT

11/21
MIÉRCOLES

11/24
JUEVES

11/24
VIERNES
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Félix

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma 
• Janequeo 197

SAN PEDRO
Farmaexpress 
• Camilo Mori 1086, local C

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)
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